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我国废纸全面停止进口阶段正处于全球新冠疫情大流行期间，国外许多制造业处于半

停滞状态。在党和政府的正确领导下，我国疫情控制成效显著。中国的外贸出口反而大幅

增长，这给包装业和包装材料行业带来了非常好的生存机遇，也在短期内为行业提供了缓

冲。未来新冠疫情趋于稳定，全球都会回归到正常的社会秩序。随着国外生产制造业快速

恢复，中国废纸原料问题会随之凸显，包装纸行业可能还会面临一些国外产品的冲击。

面对这些问题，我们应该从两方面着手。一是产业结构调整，在未来很长时间内，10 年、

20 年甚至更长时间内，包装纸和纸板必然还是中国造纸行业的主导品种之一，但产量究竟还会增加多少呢？中国

经济发展势头不可阻挡，产业结构调整也将不断深化，这必将为包装纸和纸板产品带来更多的市场空间。二是纤

维原料短缺问题的应对策略，我们可以通过一些基础研究进行创新，拓展更多的可替代原材料，更好地回收和利

用国内废纸资源，以及更加有效地利用国外优质再生纤维资源。通过这样的调整与改进，相信我国造纸行业有能

力应对禁废令带来的原料挑战。

2014—2015 年，湖北省纸及纸板产量和产能居全国第十三位，2017 年跃居第六位。禁

废令颁布后，江苏、浙江、广东、山东这 4 个大省的进口废纸原料优势逐渐减弱。例如广

东的纸厂要到内地寻找废纸原料，在广东完成生产加工后的产品，可能还需要再销售到内地，

导致重复运输。而在我国中部六省中，湖北省具有显著的地理优势，因此玖龙、山鹰、仙

鹤等纸企都选择在湖北省投资建厂。2016—2017 年湖北省造纸产能激增，从 200 多万 t 飞

速上涨至 600 多万 t。据湖北省造纸协会统计， 2020 年湖北省造纸产能为 622 万 t，2020 年

9 月玖龙纸业开工，原计划产能 300 万 t/a，现已增至 510 万 t/a ；山鹰在湖北省原有 3 条生产线，现在计划再增加

120 万 t/a 产能，总产能达到 240 万 t/a。仙鹤纸业在湖北省石首市投资 160 万 t/a 产能 ；以及荣成纸业新项目的投

资、设计都是按照废纸为原料进行的，但投资后遇到国家废纸进口政策调整。目前湖北省这些新投资的产能中，

70% ～ 75% 都是以国废为原料。湖北省造纸行业的产品结构中，75% 是包装纸，10% 是生活用纸，约 10% 是文

化用纸，文化用纸目前仍在减少。根据我们的调查，湖北省有些造纸企业的废纸原料收购，最远的地区已到新疆。

收购半径过大导致企业成本增加，这一点令人担忧。

目前湖北省造纸企业的原料问题并不突出，但未来肯定会日趋严峻。山鹰新增产能 120 万 t/a，玖龙新增 510

万 t/a，一定会加剧纤维原料的供需矛盾。在原料供应方面，湖北省最好的一种纤维资源就是芦苇。长江附近以

及洞庭湖岸边的芦苇资源非常丰富，据统计共有 100 多万亩，每年可产芦苇 100 多万 t，其中归属到湖北省境内

的超过 30 万 t ；此外，还有一些竹资源可供开发利用。因此，解决纤维原料问题应着眼于挖掘现有的非木纤维 

资源。

聚焦行业发展

曹春昱

1

2

众多外界因素结合在一起，导致原本预测的原料寒冬并未如期而至，这给造纸行业带来了较大的缓

冲。根据目前情况分析，真正的原料寒冬何时会到来？该怎样面对？

湖北省造纸行业近些年发展较快，新上大型项目较多。湖北省造纸原料结构怎样？禁废政策对湖北

省造纸纤维原料产生了怎样的影响？今后对策是什么？

顿志强
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以非木纤维为原料的企业，应在废纸收购、各种纤维资源合理利用等方面投入更多的

精力。以木浆为主的企业，应考虑国内外市场变化对商品木浆价格、供应数量等的影响。

无论是建在国内还是国外的制浆企业，都要考虑如何降低木片采购成本。另外，国内造纸

企业要投入精力研究如何多利用、多储备林业“三剩物”。

此外，以包装纸，如箱纸板和瓦楞原纸为主要产品的企业，应重点关注非木材纤维的

开发及合理应用。尤其是非木纤维、废纸以及木浆科学合理搭配使用。再有重要的一点，

就是要科学高效、环保地应用化学助剂，进一步提高和保障纸及纸板品质。

3 针对禁废令带来的原料问题困扰，结合山东造纸行业的实际情况，纸企应从哪些方面进行调整， 

以应对原料结构的改变？

赵振东

我们团队这几年一直在对废纸的微观结构进行研究。废纸回用后，使用寿命、品质都

会下降。但为什么与外废相比，国废品质更差使用寿命更短呢？

从学术角度讲，不应仅仅停留在通常认知的纤维长短粗细这种表面化的纤维形态上。

我们团队的工作就是把这种表面化的认知更加深入，从超微结构方面进行研究，研究结晶

结构对纸页性质的影响机理，研究纤维细胞壁上的孔隙结构以及纤维表面的化学基团如何

影响纸页结构。从这几方面深入了解造纸过程中，再生纤维结构与成纸性能之间的关系。

只有明晰这种共效关系，才能更好地改善国废回用中遇到的问题。

例如我们团队研究发现，国废回用过程中，纤维会出现共结晶现象，即纤维结晶区变大，形成共结晶，

致使纤维保水值下降，纤维变脆。再比如，我们发现纤维细胞壁上的孔如果发生了不可逆的关闭，就会影

响纤维吸水润胀，降低纤维保水值，从而降低成纸质量。那么我们就要在生产中改进工艺，使纤维细胞壁

孔不要发生不可逆的关闭，使纤维结晶度不要提升，不产生共结晶现象。

目前许多关于纤维微观结构的技术成果已通过专利的形式在多家纸企应用，都取得了良好的效果。

如通过改进传统的干燥工艺，改变干燥温度曲线，就可以避免纤维共结晶的产生，从而使成纸品质大幅 

提升。

聚焦技术与装备

1 与外废相比，国废在质量等方面仍存在诸多不足，从专业的角度对此如何进行改进？

万金泉
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在纤维品质提升方面我们推出了高浓打浆技术，主要从筛选和打浆方面提高纸浆品质。

经过高浓磨浆后，纸浆松厚度可以提高 0.5 ～ 1 cm3/g。在筛选设备方面，晨钟机械调整了

工艺参数，提高了工艺适用性，保留国废中的长纤维。针对 12# 和 13# 美废，在国外我们

使用干法将废纸粉碎，将其中的杂质去除，再把再生纤维浆原料运回国内。从粉碎、分选、

打包等方面晨钟机械进行了一系列的设备调整，目前打包密度达到 450 kg/m3，可满足集装

箱运输要求。目前已有 6 条干法生产线分别在日本、泰国、缅甸、菲律宾、印度尼西亚、

马来西亚投产。山鹰纸业、理文造纸等大型纸厂已在海外投资了干法生产线。另外，我们建议从废纸收购打包环

节就进行合理的分类，将杂质分选出来，以提高纤维的利用率。

3 晨钟机械是怎样从自身设备角度出发，协助造纸行业应对造纸原料结构的调整和变化的？

运达是做再生纤维设备起家的，现在的明星产品也集中于再生纤维设备和技术。布局

高得率浆业务的考虑有以下几方面 ：国家从 2017 年开始限制废纸进口，到 2021 年全面禁 

废，已经有五年的时间了，关于禁废，运达公司创始人许超峰先生从一开始，或者说是在

运达发展壮大的过程中，早已经意识到一定要突破一些瓶颈，不能局限于再生纤维的设备

制造和技术研发，同时还要扩大其他业务板块。

在目前禁废、限塑、纤维原料资源缺乏以及全球疫情影响的大背景下，尽快寻找替代

高端进口废纸的纤维原料非常必要、也非常迫切。据统计该缺口每年约 800 万～ 1000 万 t。

目前，虽然供应端的外废进口已经停止，但需求端随着国内市场对箱纸板、瓦楞原纸需求的增长仍在增长。

因此需要我们积极行动，为纤维资源高效利用以及纸业更健康更可持续的发展做出自己的贡献，这也是运达布局

和开拓高得率浆设备与技术的初衷。

运达已经利用五年多时间，开展高得率浆业务并进行了相关技术路径的探索。非常荣幸的是，这期间运达一

直在吸纳来自外围的一些专业技术和人才，包括我们专家团队的核心专家许超博士，即著名的 P-RC APMP 技术

的提出者，现在他又针对目前国内资源短缺、节能环保要求日益提高的情况提出了新的 i-CTMP 工艺技术（创新

型化机浆工艺）。

i-CTMP 工艺与传统化机浆的不同之处在于其原料适应性非常强。农林废料等都可以作为原料，如秸秆、竹

子、板皮、枝桠材等。同时，i-CTMP 因为在工艺上突破了传统化机浆工艺路线比较复杂、设备要求较高等问题，

其在节能以及一次性投资药品消耗、水污染负荷等方面，都有创新性、革命性的改造。我们在进行技术推广的过

程中，也得到了许多业内专家、企业的认可。目前已有 3 条生产线正在进行商业推广，未来市场广阔。

2 运达是出于哪些考虑提早在高得率浆方面进行了战略布局？目前取得了怎样的成绩？

韩春梅

齐吉福
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再生纸浆是顺应政策变化后出现的新品种，由于标准尚未发布，企业生产工艺、产品

形式还在探索中，有些企业采用现行存在的造纸机，利用其成形、压榨脱水、烘缸干燥、

卷取功能改造成的抄浆机来生产卷筒形式的干浆。该类产品，尤其是低定量的卷筒状纸浆，

很难从技术上与成品纸张进行区分。

根据《中华人民共和国进出口税则》《进出口税则商品及品目注释》和发布的商品归

类决定中对回收浆和纸的定义，目前海关总署将卷筒状纸浆产品认定为成品纸张。为避免

对行业相关企业产生误导、防止标准内容与现有海关总署归类原则产生冲突，本标准不包括卷筒形式的再

生纸浆。

标准中再生纸浆按水分分为半干浆和干浆 ；按纤维种类分为本色再生纸浆、白色再生纸浆和含机械浆

再生纸浆。同时在资料性附录 A 中增加了 4 种常见的再生纸浆典型图片，包括半干散状、半干板状、干平

板状和干块状再生纸浆。

目前我国造纸行业依据的是 2008 年的税法，原材料需要计入成本。废纸回收的问题主

要集中于废纸回收的流转环节中，个人回收废纸后将其送至打包站，再由打包站进入造纸 

厂，整个过程并没有税收监管，导致行业内缺少真实的交易记录。

今后可以通过互联网技术平台，对废纸回收整个过程中涉及的发货、收货进行有效、

真实的交易记录，以保障行业数据的真实性。同时有了真实交易记录的保障，作为基础行

业的废纸回收以及回收过程中节碳、节水、节电的方式才能被行业所认可。也就是说有了

真实交易数据作为基础，行业之上的产业政策和产业优惠才会陆续在行业内得到应用。

聚焦市场与贸易

1

2

针对前期再生纸浆进口中遇到的“卷筒状纸浆和成品纸板”的区分与判定的问题，正在起草的《再

生纸浆》标准中对再生纸浆如何分类？

我国废纸回收行业长期处于分散无序的状态，且缺少行业规范，其运营过程中存在诸多问题，导

致国家对资源综合利用领域给予的很多优惠政策行业都无法享受。目前我国废纸回收具体情况 

如何？

蔡  慧

孙  韬




